
众说纷纭公交 IC卡

晚报见习记者 李潇潇

市民： 乘车还以投币为主

在新区几个五路快速大巴

站点 ，记者注意到坐

5

路快速

大巴的人不少，但手持公交

IC

卡乘车的却不多 ，大约仅占乘

车总人数的

15%

左右 ，大部分

乘客仍以投币为主。 记者在采

访中了解到 ，在新 、老两城区

工作的市民或者企业员工普

遍愿意使用

IC

卡乘车，但对一

些不经常往来于两城区之间

的市民来说 ，刷卡乘车意义不

大。

“现在我还没有办公交

IC

卡的打算，因为自己一般工作、

生活都在新区，家人、亲戚也都

在这里， 平时去老区的次数不

多。 再说我办一张卡，现在只能

坐五路快速大巴，五路快运、五

路普运和市内公交车都不能使

用 。 所以对我来说投币更划

算。 ”在市国土资源局工作的张

女士对记者说。

在市高中新校区读高一的

学生小马告诉记者：“我家在老

区，我在新区上学 ，平时住校 ，

基本上每周都抽空回趟家。 有

了公交

IC

卡，现在刷卡每次打

五折，票价比以前便宜了一半，

我觉得挺划算的。 ”

在山城区政府某部门工作

的赵先生给记者算了笔账：“我

工作在老区，家住在新区，单位

也没有班车， 每天上下班都需

要来回跑。 以前我都是买月票，

平均下来一张票

2

元钱， 现在

办了公交

IC

卡，

2.5

元的票价，

刷卡打八折也是

2

元钱， 和以

前买月票时价钱一样， 没什么

区别。 ”

“我虽然工作在鹤山区，生

活在新区，但我们单位有班车，

每天上下班都免费接送， 所以

暂时还没有办公交

IC

卡的计

划。 ”在鹤山区工商局工作的高

小姐告诉记者。

采访中， 许多市民告诉记

者， 他们目前不买卡的主要原

因并不是接受不了价格， 而是

对部分线路的城市公交车来

说， 公交

IC

卡还不能够消费。

另一方面对公交

IC

卡丢失之后

可不可以挂失、公交

IC

卡能不

能显示消费次数和余额等问题

存在疑虑。

取消月票 市民看法不一

记者在采访中发现， 对于

市公交公司不再卖月票的做

法，我市市民看法不一。 部分市

民认为取消月票会增加市民的

出行费用， 公交公司完全可以

在实行公交

ＩＣ

卡的同时发行月

票，照顾大多数市民的利益。

“我市实行公交

ＩＣ

卡后，我

和周围的亲戚朋友以及同事讨

论过， 一致认为现有的公交月

票不应废止。 ”淇滨中学李老师

对记者表达了自己的看法。 李

老师说：“取消月票改用公交

ＩＣ

卡后， 对于经常往来于新老两

区的市民来说没什么大的影

响，只是增加一个

16

元的办卡

费用。 但对那些不经常往返于

新老两区的市民， 很多人都会

买些月票放在家里，来回只要

4

元钱车费。 现在没有月票了，只

能投币，一来一回，车费增加了

1

元钱。 ”

“实行公交

ＩＣ

卡与实行月

票一点也不矛盾， 完全可以在

实行

ＩＣ

卡的同时发行月票。 相

关部门可以就月票要不要废止

这一问题召开听证会， 广泛征

求市民的意见。 公交

ＩＣ

卡应该

照顾大多数市民的利益， 让市

民享受到优惠才是最重要的。 ”

退休职工徐先生说。

部分市民认为目前公交 IC

卡功能单一,收费偏高

“现在南方很多城市实行

的是 ‘一卡通 ’，可以用来购买

风景区的门票、在医院挂号，还

可以用来交燃气费、 有线电视

费等。 而我市的公交

ＩＣ

卡目前

功能太单一。 ”曾在外打工的刘

先生说。

在市医药公司工作的李女

士告诉记者：“咱们市实行公交

ＩＣ

卡的做法很好， 但制定的票

价不尽合理，折扣幅度过低。 现

在刷卡一次是八折，

10

分钟内

再次刷卡就是九折， 要是两口

子或三口之家一起乘车， 反倒

价格不等了， 想省钱还得多买

卡。 学生卡是刷卡第一次五折，

10

分钟内再次刷卡也是九折，

如果要退卡则每月加一元的折

旧费。 相对一些大城市来说，我

市公交

ＩＣ

卡票价还是偏高，应

该多打点折 ， 给市民更多实

惠。 ”

“我收入不高，一直享受着

低保。 我不知道城市公交带不

带有社会福利性质， 但我觉得

公交

ＩＣ

卡票价应该充分考虑

到我们这些低收入群体的经济

状况。 ”在山城区做小生意的张

女士向记者表达了自己的看

法。

相关部门的回应

针对采访中市民提出的种

种建议， 市公交公司负责办理

公交

IC

卡的工作人员告诉记

者， 我市的公交

IC

卡系统刚刚

投入使用不久， 对于一些市民

的问题和建议， 公交公司将会

通过对系统的逐步完善来进一

步改进， 使公交

IC

卡更好地为

市民服务。

此外， 市公交公司负责办

理公交

IC

卡的工作人员提醒广

大市民： 办理公交

IC

卡需要带

上本人身份证。 如果不慎将卡

遗失或被消磁， 可以带着当初

办卡开具的小票和本人身份证

到公交公司先挂失， 然后再补

办一张新卡， 老卡上的消费余

额会在

4

天内转到新卡上 ，不

需要办理新卡的， 公交公司可

以将老卡上的消费余额退还 。

如果在

15

个月内退卡，每个月

加收

1

元折旧费，

15

个月以后

卡就归个人所有，不能再退卡。

另外，每次刷卡后，公交车上的

电子刷卡设备会自动显示卡上

的消费余额， 市民可以留心察

看。
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“才从东莞回来的时候，不

知道以后的路该咋走， 感觉很

迷惘。 没想到的是，家乡政府这

样关心我们， 为我们举办了专

场招聘会， 积极帮助我们实现

再就业。 ”

12

月

10

日，在浚县善

堂镇举行的我市首场返乡务工

人员专场招聘会现场， 刚从东

莞失业返乡的浚县农民李卫

华， 在与我市一机械厂签订就

业协议后高兴地说：“真是没想

到，我才回来半个月，就在劳动

部门的帮助下找到了一份不错

的工作。 ”

据悉，今年以来，受国际金

融危机影响， 我国珠三角和江

浙一带一些外向型加工企业出

口严重受阻， 一些工厂甚至倒

闭， 导致部分在当地务工的农

民工失业返乡。 如何让这些返

乡的农民工再就业， 成了社会

关注的焦点。

12

月

10

日上午，

市劳动和社会保障局在浚县善

堂镇举办了我市首场返乡农民

工专场招聘会，“帮扶返乡务工

人员就业创业活动” 的序幕就

此拉开。

此次专场招聘会共提供了

近千个岗位， 招聘单位分布在

我市三区两县。 很多岗位薪酬

在

1000

元

~1500

元之间。 记者

在当天招聘会现场了解到 ，回

乡人员心态不一， 对返乡后就

业创业、社保接续有“两盼”。

返乡各有原因

就业心态不一

市劳动和社会保障局初步

统计数据显示， 截至

11

月底，

因受经济形势影响返乡的农民

工为

8968

人。 从返回前的务工

地看， 回乡前在珠三角、 长三

角、京津塘、省外其他地区就业

的人数为

1033

人、

670

人、

1065

人 、

3198

人 ， 分 别 占 总 数 的

11.5%

、

7.5%

、

11.9%

、

35.7%

。 回

乡前在省内就业的为

3002

人，

占总数的

33.5%

。从回乡前的务

工行业看，在制造业、建筑业的

占据多数。 记者在采访中发现，

返乡人员有的是因失业而返

乡，有的是想照顾家庭而返乡。

返乡人员有的希望长久留在本

地就业，有的还在观望，希望早

日重返沿海地区务工。

今年

19

岁的王肖菲是浚

县人，日前她离开已经工作了

1

年多的浙江宁波回到浚县 ，在

市劳动和社会保障局就业处的

帮助下， 她在当地一家服装厂

找到了工作。

“我以前在宁波一个玩具

厂工作， 我们那个厂生产的玩

具基本上都是外销。 如果干得

好的话， 一个月可以拿到将近

2000

元的工资。 不过今年以来

活就越来越少了， 因为没有订

单，我们也没事干，回来之前一

个月只能拿到

800

元月薪 ，所

以就回来了。 ”

王肖菲告诉记者， 由于今

年外贸形势不好， 许多小企业

拿不到外贸订单， 多数工厂处

于艰难维持状态。 对于计件工

人而言， 严重影响到了他们的

收入。

她说：“我这次回来就不打

算再走了。 我刚在招聘会上和

一家服装厂签订了协议， 他们

说只要好好干， 一个月能拿到

1000

多元，收入不错，还能和家

人在一起，我挺满意的。 ”

和王肖菲不同， 从江苏返

乡的谢玉华还是希望能在明年

重返江苏。

谢玉华也是浚县人， 他在

江苏昆山一家工厂打工。 虽然

他并不是十分明白什么是 “金

融危机 ”，但还是体会到 “金融

危机”对自身的影响。

他说：“现在那边形势不太

好，以前每个月能拿

3000

元的

工资，现在活也少了，回来之前

一个月只能拿到

850

元， 活少

了就回来休息一段时间。 ”他表

示明年还会再回江苏，“在江苏

待习惯了，那边生活条件好，我

所在的单位给我们办理了包括

养老保险在内的五种保险 ，各

项待遇都不错， 加上很多朋友

也在那边，我还是想回去。 ”

记者在采访中发现， 一些

农民工早就有返乡就业的愿

望， 近来沿海企业用工需求减

少，加快了他们返乡的进程。 家

住浚县善堂镇的张计香以前一

直在山西临汾从事建筑业 ，受

金融危机的影响失业了。 他返

回家乡后，打算自己创业。

他说， 自己在外打工的时

间也不短了， 早就想着回乡创

业，一方面能有点自己的事业，

另一方面也能照顾家里， 以后

不打算再外出打工了。

返乡人员需求各异

为帮助返乡务工人员实现

再就业， 市劳动和社会保障局

开展了返乡务工人员专项就业

服务活动。 包括实施上门服务，

组织全市村级就业服务联络员

和社区就业促进员走村入户 ，

统计外出务工人员回流数量和

具体情况， 了解个人就业意愿

和培训意向。 组织专场招聘会，

要求各县区公共就业服务机构

在

12

月底前，在返乡务工人员

集中的乡镇人力资源市场至少

举办两场返乡务工人员就业专

场招聘会。 收集用工信息，加大

就业信息采集力度。 采取优惠

措施， 加强返乡务工人员的专

业转岗培训及强化创业培训 ，

免费为创业者提供项目支持 、

开业指导、 方案设计、 风险评

估、融资服务 、跟踪扶持等 “一

条龙” 创业服务， 降低创业门

槛，降低创业成本，吸引更多的

人创业。 记者在当天的采访中

发现， 一些返乡务工人员希望

政府部门在此基础上， 开展对

口培训，扶持创业，尽快解决社

保接续难题。

浚县农民李广强返乡前在

江苏当塔吊司机， 返乡后还没

找到合适的工作。 在当天的招

聘会上， 他对一家电子厂比较

感兴趣，和厂家初步谈了谈。 他

说， 在电子厂当普通工人收入

并不多， 而他原来的技术又用

不上，由于没有别的技术，找工

作时选择范围就很小。 他说，如

果能再多一些别的专长， 也许

能找到一份好工作。

一些农民工希望得到创业

扶持。 农民工黄少祥说，从深圳

返乡后一时找不到合适的事

做，自己并不愿意老这么闲着，

想开一家维修店， 现在苦于没

有资金，盼望得到政府的帮扶。

社保接续也是返乡人员反

映比较集中的问题。 农民徐东

日前从青岛一家工厂返乡。 他

说，自己已经在青岛打工三年，

企业为自己缴纳了社会保险 ，

但回家后跨省社保转不回来 ，

自己只好在走之前退保，“如果

能解决社保接续难题就好了”。

记者就此事采访了市劳动和社

会保障局的周处长， 他想通过

我们提醒参保人， 参保人若离

开原参保地时，不必急于退保，

可保留原参保缴费关系待国家

的相关政策正式出台后再做相

应的选择或决定。 周处长介绍

说：“国家的人力资源和社会保

障部一直在研究全国统一的养

老保险关系转移接续办法 ，尤

其对跨省转移的群体制定全国

统一的转移接续办法。 ”据最新

了解到的情况， 社会保险法草

案有望在今年

12

月提请全国

人大常委会第二次审议， 并将

在此后向全社会公布， 公开征

求意见。 其中就涉及到个人跨

地区流动或者发生职业转换时

如何转移接续社会保险关系等

的解决办法。

动员各方力量帮扶返乡人

员

目前， 市劳动和社会保障

局正在想方设法集中各方力量

来帮扶返乡人员： 首先把劳动

密集型的中小企业当成返乡务

工人员就业的主渠道。 优化服

务，加强金融保障，帮扶企业解

困， 探索建立中小企业信贷绿

色通道，重点支持成长型、配套

型及农业龙头型的中小企业 。

其次， 劳动保障部门将放宽对

劳动密集型小企业的小额担保

贷款政策， 加大对符合政策要

求企业的支持力度。 同时加强

技能培训的针对性， 满足输入

地和我市企业的用工需求。 第

三，大力推进创业促就业工作。

加大对城市新增失业人员 、高

校毕业生和返乡创业农民的创

业培训力度，充实项目库，举办

创业项目推介活动， 免费为创

业者提供项目支持、开业指导、

方案设计、 风险评估、 融资服

务、跟踪扶持等 “一条龙 ”创业

服务， 落实我省出台的促进全

民创业的优惠政策， 降低创业

门槛和创业成本， 促使各类人

员创业， 形成创业的热潮。 第

四，加强失业调控，建立失业动

态监测预警制度。 全市各级劳

动保障部门已建立失业预警和

失业协调机制， 对企业裁员人

数、裁员原因等实行动态监测，

每旬上报到当地政府和上级主

管部门。

帮返乡务工人员度“暖冬”

———来自我市首场返乡农民工专场招聘会的报道

晚报记者 柯其其 见习记者 赵 玮

图为招聘会现场

12 月 14 日 8 时 35 分，一辆运行中的 5 路快速大巴上，在老区地王广场开店的张先生掏出了口

袋里的公交 IC 卡，对着刷卡机轻轻一晃，随着“滴”的一声响，张先生轻松地交了车费。 鹤城公交 IC

卡投入使用有一段时间了，为我市公交运营以及市民乘车消费带来了一些新变化。那么，我市市民对

这张公交 IC 卡感觉如何？ 记者近日对此进行了一些调查。


